

• La seigneurie de Tiercelieux •

Juste avant qu'elle ne soit dissoute, à la Révolution, la seigneurie de Tiercelieux représente le quart Ouest de la paroisse de Montolivet.

Famille de Tiercelieue

Lambert de Tiercelieue

(plus ancienne mention en 1240 - ultime mention en 1270)

La plus ancienne mention d'un seigneur de Tiercelieux que j'ai pu retrouver est celle de Lambert de Tiercelieue. Le 3 septembre 1240, **Lamberti Tiercelieue** rend une sentence à Montceaux-lès-Provins. Il est alors bailli de Troyes. Le nom s'écrit sans H après le T, et avec un E final à la place du X.

Le bailli représente le Roi dans l'administration des très nombreuses provinces du royaume. En l'occurrence Troyes est un des nombreux bailliages de la province de Champagne & Brie. Les bailliages évoluent et s'absorbent au cours du temps. Par exemple, celui de Provins, d'abord autonome, était à un moment synonyme du bailliage de la Brie toute entière, il est finalement absorbé dans le bailliage de Troyes, ou encore après une longue existence le bailliage de Chaumont-en-Bassigny disparaît au profit du bailliage de Senlis. En 1789, la France compte près de 400 bailliages. Les baillis sont une sorte de *super-préfet* pour le Roi ou pour le Comte. Ils sont déplacés tous les deux-trois ans.



Guillaume de Durfort – Bailli XIIIe siècle

Né au début du XIIIe siècle (ou à la toute fin du XIIe), Lambert de Tiercelieue, le « super-préfet » du Comte Thibaud V de Champagne, est cité plusieurs fois dans des documents.. Il semble avoir été un personnage important en Brie. En 1254, il est bailli de Meaux et de Château-Thierry, en 1270 il rend une sentence qui concerne l'abbaye d'Igny (abbaye du Val d'Igny, Marne).

L'historien Auguste Longnon nous apprend qu'en 1256, Lambert de Tiercelieue rend un aveu à Thibaud V, Comte de Champagne et de Brie pour ses terres de Tiercelieux. Il y déclare aussi détenir des terres à Villemarueil (au sud de Meaux, à 35km de Tiercelieux) de son épouse Émeline, dont on ne connaît que le prénom.

- Aveu de Lambert de Tiercelieue : [Documents relatifs au Comté de Champagne et de Brie - Auguste Longnon]

- Sentence du 3 septembre 1240 : [Arch de l'Aube ou Côtes d'Or – Cartulaire de ND de Molesme II, 193] & [AJ.IV p.483] & [fonds Notre-Dame-aux-Nonnains, une charte de lui qui porte cette date]

- 1254, Lambert de Tiercelieue est bailli de Meaux et de Chateau-Thierry : [Arbois de Jubainville – Histoire des ducs et des des comtes de Champagne – p.926]

- Plusieurs citations de Lambert de Tiercelieue : [Documents relatifs aux comtes de champagne p.355 ; p.356 ; p.791]

Pierre de Tiercelieue

(plus ancienne mention en 1303 - ultime mention en 1363)

Né vers 1270-1280 (fin du XIII^e siècle) Pierre de Tiercelieue devait être le fils ou le petit-fils de Lambert et le père de Jean (paragraphe suivant).

Petrus de Tertialeuca, bailli et conseiller du Roi, est mentionné dans pas moins de 16 actes. Il est successivement bailli de Chaumont-en-Bassigny (1303 ; 1324 ; 1328 ; 1336), bailli de Meaux & de Chaumont (1314 ; 1318), bailli de Sens (1320), bailli de Vitry (1336), bailli de Troyes & de Meaux (1337 ; 1338 ; 1340 ; 1342). Un haut-fonctionnaire donc, qui a eu une longue et brillante carrière, exclusivement briarde.



Il est quasiment sûr que Pierre de Tiercelieue ne vivait pas à Tiercelieux puisqu'il est dit qu'il a, en 1317, une maison à Herbisse où il demeure (dans l'Aube, à 70km de Tiercelieux) mais surtout puisqu'il s'achète, vers 1327-1328, une maison située au niveau de l'actuel 52 rue de Paradis / 75 rue Vieille-du-Temple à Paris, dans le quartier où tous les conseillers du Roi Charles IV s'installent. Après lui ce sera Jean de Tiercelieux qui en sera propriétaire.

En 1363, Pierre de Tiercelieue est seigneur de Mailly (aujourd'hui Mailly-le-Camp dans la Marne, à quelques kilomètres d'Herbisse).

Le sceau de Pierre de Tiercelieue est conservé aux archives départementales de l'Aube, daté entre 1318 et 1327. « Dans un quadrilobe à redents, un écu portant une bande accompagnée en chef de deux merlettes et d'un sautoir (effacé) ».

Aucune mention des couleurs.



- 1303, Petrus de Tertialeuca, aussi Petrum de Tertia Leuca, est bailli de Chaumont-en-Bassigny : [Jolibois, p.448]

- 1314, Pierre de Tiercelieue est bailli de Meaux et de Chaumont : [D. Villeveille - Trésor - I - 123]

- 1318, Pierre de Tiercelieue est bailli de Chaumont. Le roi l'envoie réprimer et punir les désordres qui viennent d'éclater chez les tisserands de Chalons : [Recueil des historiens des Gaules – Tome 24 - 1ère partie – 1904 – p. 171-172]
- 1318-1327, Sceau de Pierre de Tiercelieue. 23 millimètres. [Arch. Pas de Calais – Les Comtes d'Artois]
- 1320, Pierre de Tiercelieue, bailli de Sens, est témoin lors du passage de Eudes IV, duc de Bourgogne à Chatillon-sur-Seine. : [Arch. Haute-Marne – G 351]
- 1323, 17 décembre, ordre d'exécuter une sentence rendue par Pierre de Tiercelieue et Robert de Brzezolles entre les tisserands et les drapiers de Châlons-sur-Marne : [Recueil des historiens des Gaules – Tome 24 - 1ère partie – 1904 – p. 171-172]
- 1324, Pierre de Tiercelieue est bailli et receveur de Chaumont. [Recueil des historiens des Gaules – Tome 24 - 1ère partie – 1904 – p. 171-172]
- 1325, « Partes subsidii impositi in baillivia Calvi Montis pro exercitu Vasconie anno 1325 per dominum Guillelmum Gadre et baillivum ibi dominum Petrum de Tertia Leuca. » [Inventaire de Robert Mignon, art. 1770]
- Sur la rue de Paradis et la rue Vieille-du-Temple à Paris : [Mémoire de la Société d'Histoire de Paris et de l'île de France] 1328, 19 août, Pierre de Tiercelieue, chevalier, bailli de Chaumont, donne quittance à Guillaume Le Fort « de chacune 60 sols tournois pour des dépenses à Langres » : [Arch. Côtes d'Or – B345-PS976-1]
- 1336, 19 juin, Pierre de Tiercelieue, chevalier, conseiller du roi, gouverneur des baillies de Vitry et Chaumont : [Arch. De l'Aube – Archives du Cogna, fond de Caix, p.1928, n°72]
- 1337, 23 janvier, Pierre DE TIERCELIN est gouverneur des bailliages de Troyes et de Meaux : [v. Ordonnance des rois de France de la 3ème race... 7ème volume]
- 1338, Pierre DE TIERCELINE rend à Pierre Pilemer, maire de Provins, un droit de justice supprimé par Michel de Paris, son prédécesseur. [Cart. De Provins - folio 20 recto et 198 verso]
- 1338, Pierre DE TIERCELIN, chevalier, conseiller du Roy, se « qualifioit » gouverneur des bailliages de Troyes, Meaux et Provins, dans des actes de 1338 et 1340. [Cartulaire des Cordelières, fol. 125 verso.]
- 1339, Pierre de Tiercelieue, chevalier, gouverneur des bailliages de Troyes et de Meaux : [Recueil des historiens des Gaules – Tome 24 - 1ère partie – 1904 – p. 171-172]
- 1340, Monseigneur Pierre de Tiercelieue, chevalier, gouverneur des bailliages de Troyes et de Meaux : [Arch. De l'Aube – D.III.289D & D.III.330M]
- 1341, Pierre de Tiercelieue, chevalier, gouverneur des bailliages de Troyes et de Meaux : [Recueil des historiens des Gaules – Tome 24 - 1ère partie – 1904 – p. 171-172]
- 1342, « Tiercelieue » : [Arch. Nat. JJ74, fol. 211 Ve]
- 1342, 23 avril, Harmand (Notice sur la léproserie de Troyes, p.199) a publié une lettre émanée de Pierre de Tiercelieue, chevalier et conseiller le roy, gouverneur des bailliages de Meaux et de Troyes. [Recueil des historiens des Gaules – Tome 24 - 1ère partie – 1904 – p. 171-172]
- 1362, octobre, Pierre DE TIERCELIN est toujours gouverneur des bailliages de Troyes et de Meaux. [Titres de Saint-Quiriace]
- 1363, Pierre de Tiercelieue, chevalier, seigneur de Mailly (auj. Mailly-le-Camp - Aube) [Arch. De l'Aube – Histoire de Chatillon p.382]

Jean de Tiercelieue

(plus ancienne mention en 1308 - ultime mention en 1315)

Né vers 1290-1300 (fin du XIII^e siècle) **Jéhan de Tiercelieue** était marié à Émeline du Bois, il était seigneur d'une partie de Romilly-sur-Seine, clerc et réformateur royal.

Une note dit qu'il était seigneur de Thiercelieux et qu'il tenait son fief de la *Reine de Navarre*.

La *reine de Navarre* est Blanche de Navarre (1177-1229 – fille de Sanche VI de Navarre et de Sancha de Castille), épouse de Thibaud III (1^{er} juillet 1199), Comte de Champagne et de Brie (1179-1201).

Thibaud V de Champagne (aussi Thibaud II de Navarre) à qui Lambert de Tiercelieue rend hommage en 1256 est le petit-fils de Blanche de Navarre. Après la mort de son mari (Thibaud III), à 22 ans, Blanche de Navarre doit affirmer son pouvoir sur le comté de Champagne. Pendant la grossesse de son fils (Thibaud IV) et pendant une grande partie de l'enfance de celui-ci (élevé à la cour du Roi de 1201 à 1221), elle va créer des alliances, obtenir des soutiens et probablement créer des seigneuries dans les châtellenies qu'elle a reçu dans son douaire, notamment dans celle de Sézanne dont dépend Montolivet. La seigneurie de **Thiercelieux voit donc ses origines dans les années 1200-1220**, peut-être un peu plus tard mais pas après 1229 date du décès de Blanche de Navarre.

Jean est cité comme bailli. Les baillis ont été le bras armé de l'arrestation des Templiers en 1307. Bien que Chevalier, la famille de Tiercelieue ne comptent pas de Chevaliers Templiers.

En 1312, alors que les Templiers sont tous en prison et que l'Ordre des Hospitaliers a récupéré tous leurs biens, Jean de Tiercelieue donne à la commanderie de Tréfols (qui a été donnée aux Hospitaliers), des terres qui se trouvent à Tréfols et à Champguyon. Cette même année il vend des terres de Romilly-sur-Seine à l'abbaye de Montier-la-Celle.

[Collection de documents inédits sur l'histoire de France - Volume 63 - Numéro 1 – p.343] « Bailliage de Meaux - 6724 - C'est li fiez que mes sires Jehans de Tierceliue tient de ma dame la roine de Navarre : c'est à savoir sa meson et son jardin de Tierceliue, et III setiere de terraige, et III setiere d'avoine des cooutumes de Noël et sa part des cens et des otises, et la vile, et la joustice de la vile, et VI arpanz de pré, et XV arpanz de terre gagnable, et bien VI arpanz de terre en son vivier, et en arrière-fiez que si frere et sereurs tiennent de lui : bien C arpanz de terre, et leur meson, et leur partie dou terraige et des coutumes de la vile, et VI arpanz de pré. »

1312, 2 juillet, Jean DE TIERCELIEU (aussi Tiercelée), et sa femme Ameline (Emeline) du Bois, est seigneur pour une partie de Romilly, où il possédait un vaste héritage. Il vend 80 arpents de bois (attenant de Renaud de Romilly fils d'Adélaïde de Verdy), 19 arpents de pré, 50 journals de terre à l'Abbaye de Montier-la-Celle, pour le prix de « 2 500 livres de bon tournois petits » payés comptant. [Arch. De l'Aube, Inventaire des titres de Montier-la-Celle – t.II – fol. 376 verso, n.5]

1315, juin, Jehan DE TIERCELIEU, écuyer, et Dame Ermeline du Bois, sa femme, ont cédé par voie d'échange, à Pierre-Simon Leroy, Grand Prieur de France et au couvent de l'Hôpital de St-Jean de Jerusalem, l'Hôtel du Bois en la paroisse de Tréfols-en-Brie, avec 41 sols et 3 deniers de cens, douze boissés de blé de rente, droit de terrage au travers de Champguyon ; 81 arpents de terre arable aux lieux-dits Le-champ-dessous-la-noue, le champ-Marfeu, le champ-lez-les-Corrois, etc. ; 5 arpents de prè ; la sergenterie de la ville de Trefos, franchise, droitures et prison du lieu. [Arch. Nat. 55184] & [Les commanderies du Grand Prieuré de France – Eugène Mannier – 1872]

Les derniers de Tiercelieue

(plus ancienne mention en 1370 - ultime mention en 1399)

Les dernières mentions de membres de la famille de Tiercelieue que je trouve datent de :

1370 avec **Jeanne de Tiercelieue** qui épouse Geoffroy de Crespy, puis qui vend, le 2 février 1382, divers héritage à Amé de J. seigneur d'Aulnay-le-Châtel
et 1399 avec « **Pérette de Tiercelieue, Dame de Dosnon, femme de Jacques du Bois** ». Dosnon (Aube) se trouve à quelques kilomètres d'Herbisse (dans l'Aube, où vivait Pierre de Tiercelieue) et de Mailly-le-Camp (dans la Marne, dont Pierre de Tiercelieue était le seigneur).

C'est en 1370 que le titre apparaît pour la première fois associé à la famille de Lange.

Comment la famille de Tiercelieue a perdu le titre et les terres ?

Comment la famille de Lange est-elle devenue seigneur de Thiercelieux ?

Par mariage ? Par rachat ?

Peut-être qu'en 1370, après son mariage, elle a vendu à Edouard de Lange son héritage de Thiercelieux (titre et terres) et celui de Romilly. Pourquoi le vendre ? Je ne sais pas, mais en 1382 (12 ans plus tard) elle vend d'autres parties de son héritage à un autre seigneur, celui d'Aulnay.

- 1372, Jeanne de Tiercelieue épouse Geoffroy Possible de Crespy : [Arch. De l'Aube – Fond Chandon]

- 1382, 19 avril, Jeanne de Tiercelieue, femme de Geoffroy de Crespy, vend divers héritages à Amé DE J. seigneur d'Aulnay-le-Chatel : [Delaborde Joinville p.475]

- 1399, Perette de Tiercelieue, Dame de Dosnon, femme de Jacques DU BOIS. [arch de l'Aube – G3046]

